



**Rosendo
Castillo López**
CINGRAL, S.L.
Consultora de Ingeniería
Rural.

Comunidades de Regantes: Tomar las riendas de vuestro futuro es la mejor inversión

Érase una vez una CR que necesitaba modernizar sus infraestructuras de riego.

Conocían con detalle algunas actuaciones en otras CCRR vecinas en las que todo el protagonismo había sido de las empresas públicas, autonómica y/o estatal, y no les acababa de convencer.

Empezaron buscando una empresa de ingeniería especializada en hidráulica de regadíos de su confianza.

A partir de ahí empezaron a trabajar juntos en una única dirección: Diseñar una modernización que fuera viable sin subvenciones para no tener que ponerse en manos de nadie.

Esa valiente decisión suponía que fuese la CR la que asumiera todas las responsabilidades y la que se beneficiara de las ventajas de ese modelo de gestión. Me explico:

Responsabilidades:

- Contratar los servicios de ingeniería.
- Participar en las decisiones de elegir la mejor solución teniendo en cuenta no solo los costes de inversión sino también los de explotación.
- Llevar a cabo las gestiones ambientales del proyecto.
- Buscar la financiación al plazo que más conviniera.
- Mantener informados a todos los comuneros de cada paso que se iba dando.
- Licitat y adjudicar las obras proyectadas.
- Asumir el cobro de las cuotas a los comuneros.
- Gestionar las ocupaciones y compras de los terrenos necesarios para la ejecución de las obras.

Ventajas:

- Diseñar un proyecto a su medida.
- Control total de los costes de inversión y de explotación.
- No depender de disponibilidades presupuestarias de ninguna otra entidad.

- No depender de convenios ni de situaciones administrativas que no controlan.
- Agilidad en los trámites ante las administraciones.
- Libertad para dar cada paso cuando le interese a la CR.
- Contratar a la ingeniería que más confianza les genera.
- Disponer en todo momento de toda la información que es suya.
- No tener ningún compromiso a medio ni largo plazo con ninguna entidad ajena.
- En definitiva, tomar las riendas de su futuro.

Esa forma de trabajar permitió que desde Julio 2014 hasta Abril 2016 se cimentara el proyecto de modernización de las 1.522 Ha codo con codo con la CR. Se redactaron los documentos técnicos para realizar los trámites ambientales y licitar la obra.

En aquel momento las CCRR no podían conseguir ningún tipo de ayudas para hacer una modernización integral de sus infraestructuras si no era a través de SEIASA y/o SARGA.

Afortunadamente, el 13 de junio de 2016 cambió el modelo de gestión de las ayudas a la modernización de las CCRR en Aragón, (Ver ORDEN DRS/624/2016) y los siguientes pasos fueron:

- 7 de julio de 2016: Publicación de la ORDEN DRS/664/2016, de 1 de julio, por la que se convocan subvenciones en materia de inversiones para la modernización integral del regadío y de inversiones para la mejora y adaptación de regadíos, en el marco del Programa de Desarrollo Rural para Aragón 2014-2020, para el año 2016
- 15 de septiembre de 2016: Presentación del Proyecto redactado una vez adaptado a la ORDEN DRS/664/2016. Se incluyó un bombeo solar.
- 1 de diciembre de 2016: Resolución de la Dirección General de Desarrollo Rural del Gobierno de

Aragón por la que se aprueba la subvención del 50% de la inversión para la iniciativa.

- 28 de diciembre de 2016: Se inicia el proceso de licitación de las obras, con la publicación del anuncio de licitación en el DOUE, boletín de la UE.
- 18 de abril de 2017: Se adjudica la ejecución de las obras, por un importe de 5.298.529,50 € (3.480€/ha, IVA incluido), todo ello con el Control Administrativo por parte de la Administración durante el proceso de licitación. Esto significa que el coste para los propietarios son 1.740 €/ha.
- 12 de junio de 2017: Firma del Acta de Replanteo e Inicio de las Obras, dándose por iniciada la ejecución de las obras.

El control de los plazos, costes y calidades que permite esta forma de trabajar no es imaginable en ningún otro escenario.

Un Presidente y una Junta de Gobierno con las ideas claras es la mejor inversión que toda CR puede y debe hacer.

Es una realidad que años de excesiva dependencia de administraciones y empresas públicas no han facilitado los necesarios procesos de maduración de las CCRR.

Todas las CCRR deberían reflexionar sobre ello antes de abordar inversiones que marcarán su futuro económico durante varios decenios.

Toda la información facilitada en el ejemplo anterior es real y se corresponde con la gestación del proyecto de modernización de la CR de la Margen Derecha del Sosa en los TTMM de Almunia de San Juan y Monzón.

Y colorín, colorado, este escenario y forma de trabajar no ha hecho más que empezar ■